

tion méritée, voici l'annonce de la réhabilitation future : c'est le démon sous la forme du serpent, qui a été le tentateur et la cause de la chute : il est maudit entre tous les animaux, et le Très-Haut ajoute : " je mettrai une inimitié entre toi et la femme, entre ta race et la sienne. Elle te brisera la tête et tu tâcheras de la mordre au talon." Voilà la première promesse d'un Rédempteur, et selon la parole même de Dieu sa venue est intimement liée à celle de sa mère : il est appelé la race de la femme ; première et mystérieuse allusion à sa sainte et virginale incarnation qui doit ruiner l'empire du démon jusque-là tyran de l'humanité.

Ainsi Marie est appelée bienheureuse par toutes les générations humaines, car elle sera la Mère de l'humanité régénérée comme Eve est la mère de l'humanité coupable, elle sera la vraie mère des vivants, selon le nom que donne Adam à son épouse au moment même où il apprend qu'il est appelé à mourir ; à la très sainte Vierge seulement peut convenir dans toute son étendue, ce nom merveilleux.

Mais comment, pour nos âmes illuminées des clartés de la foi, la pensée et l'annonce de Marie ne rappellerait-elle pas le souvenir de sainte Anne, la mère bienheureuse, elle aussi, de celle qui écrasera de son pied immaculé la tête du serpent infernal ? Un saisissant contraste, d'ailleurs, éclate entre la première femme et notre douce patronne. Eve, en donnant la vie aux hommes, leur lègue la triste héritage de sa faute, et transmet à tous ses descendants le péché d'origine ; Anne, seule au monde, aura l'insigne honneur de donner naissance à une pure créature dont jamais l'âme, ne fût-ce qu'un instant, n'aura été souillée par cette tache honteuse. Privilège incomparable et qu'elle ne partage avec aucune autre femme ; par là elle est entrée